

**DAMPAK MATA KULIAH KEWIRAUSAHAAN TERHADAP MINAT  
BERWIRAUSAHA MAHASISWA PENDIDIKAN AGAMA ISLAM  
FAKULTAS ILMU AGAMA ISLAM UNIVERSITAS ISLAM INDONESIA**

*The Impact of Entrepreneurial Courses Towards Entrepreneurship Student  
Interests in Faculty of Islamic Studies at Islamic University of Indonesia*

**SKRIPSI**

Diajukan Untuk Memenuhi Sebagian Persyaratan  
Guna Memperoleh gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd.)  
Program Studi Pendidikan Agama Islam



Oleh :

**HANIFUDIN RAZAK**

**NIM: 13422134**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM  
FAKULTAS ILMU AGAMA ISLAM  
UNIVERSITAS ISLAM INDONESIA  
YOGYAKARTA  
2016-2017**

## HALAMAN PERNYATAAN

Yang bertandatangan di bawah ini :

Nama : Hanifudin Razak

NIM : 13422134

Program Studi : Pendidikan Agama Islam

Fakultas : Ilmu Agama Islam

Judul Penelitian : Dampak Mata Kuliah Kewirausahaan Terhadap Minat Berwirausaha Mahasiswa Pendidikan Agama Islam Fakultas Ilmu Agama Islam Universitas Islam Indonesia.

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini merupakan hasil karya sendiri dan tidak ada hasil karya orang lain kecuali yang diacu dalam penulisan dan dicantumkan dalam daftar pustaka. Apabila ternyata dikemudian hari penulisan skripsi ini merupakan hasil plagiat atau penjiplakan terhadap karya orang lain, maka penulis bersedia mempertanggungjawabkan sekaligus bersedia menerima sanksi berdasarkan aturan tata tertib yang berlaku di Universitas Islam Indonesia.

Demikian, pernyataan ini penulis buat dalam keadaan sadar dan tidak dipaksakan.



Penulis,

Hanifudin Razak



# UNIVERSITAS ISLAM INDONESIA FAKULTAS ILMU AGAMA ISLAM

Gd. K.H.A. Wahid Hasyim Kampus Terpadu UII, Jl. Kaliurang KM. 14,5 Yogyakarta  
Telp. (0274) 898462, Fax. 898463, E-Mail: fiai@uii.ac.id

## PENGESAHAN

Skripsi ini telah dimunaqasyahkan dalam Sidang Panitia Ujian Program Sarjana Strata Satu (S1) Fakultas Ilmu Agama Islam Universitas Islam Indonesia Program Studi Pendidikan Agama Islam yang dilaksanakan pada:

Hari : Jumat  
Tanggal : 2 Juni 2017  
Judul Skripsi : Dampak Matakuliah Kewirausahaan terhadap Minat Berwirausaha Mahasiswa Pendidikan Agama Islam Fakultas Ilmu Agama Islam Universitas Islam Indonesia  
Disusun oleh : HANIFUDIN RAZAK  
Nomor Mahasiswa : 13422134

Sehingga dapat diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Strata Satu (S1) Pendidikan Agama Islam pada Fakultas Ilmu Agama Islam Universitas Islam Indonesia Yogyakarta.

### TIM PENGUJI:

Ketua : Dr. Junanah, MIS (.....)  
Penguji I : Drs. Aden Wijdan S.Z., M.Si (.....)  
Penguji II : Moh. Mizan Habibi, M.Pd.I (.....)  
Pembimbing : Drs. H. M. Hajar Dewantoro, M.Ag (.....)

Yogyakarta, 5 Juni 2017

Dekan,



**Dr. H. Tamyiz Mukharrom, MA**

**NOTA DINAS**

Yogyakarta, 09 Sya'ban 1438 H

**Hal : Skripsi**

05 Mei 2017 M

Kepada : **Yth. Dekan Fakultas Ilmu Agama Islam**

Universitas Islam Indonesia

**di Yogyakarta.**

*Assalamu'alaikum wr.wb.*

Berdasarkan penunjukkan Dekan Fakultas Ilmu Agama Islam Universitas Islam Indonesia dengan surat nomor : 3037/Dek/60/DAS/FIAI/XI/2016, tanggal 18 November 2016 M bertepatan pada 18 Safar 1438 H, atas tugas kami sebagai pembimbing skripsi Saudara :

Nama : Hanifudin Razak

Nomor Pokok/NIMKO : 13422134

Mahasiswa Fakultas Ilmu Agama Islam Universitas Islam Indonesia

Jurusan / Program Studi : Pendidikan Agama Islam

Tahun Akademik : 2016/2017

Judul Skripsi : Dampak Mata Kuliah Kewirausahaan Terhadap  
Minat Berwirausaha Mahasiswa Pendidikan  
Agama Islam Fakultas Ilmu Agama Islam  
Universitas Islam Indonesia

Setelah kami teliti dan kami adakan perbaikan seperlunya, akhirnya kami berketetapan bahwa skripsi saudara tersebut diatas memenuhi syarat untuk diajukan ke sidang munaqasah Fakultas Ilmu Agama Islam Universitas Islam Indonesia.

Demikian, semoga dalam waktu dekat bisa dimunaqasahkan, dan bersama ini kami kirimkan 4 (empat) eksemplar skripsi yang dimaksud.

*Wassalamu'alaikum wr.wb.*  
Dosen Pembimbing,



Drs. H. M. Hajar Dewantara, M.Ag

## REKOMENDASI PEMBIMBING

Yang bertanda tangan di bawah ini, Dosen Pembimbing Skripsi:

Nama Mahasiswa : Hanifudin Razak

Nomor Mahasiswa : 13422134

Judul Skripsi : Dampak Mata Kuliah Kewirausahaan Terhadap Minat Berwirausaha Mahasiswa Pendidikan Agama Islam Fakultas Ilmu Agama Islam Universitas Islam Indonesia

Menyatakan bahwa, berdasarkan proses dan hasil bimbingan selama ini, serta dilakukan perbaikan, maka yang bersangkutan dapat mendaftarkan diri untuk mengikuti munaqasyah skripsi pada Program Studi Pendidikan Agama Islam Fakultas Ilmu Agama Islam Universitas Islam Indonesia Yogyakarta.

Yogyakarta, 05 Mei 2017



Drs. H. M. Hajar Dewantoro, M.Ag

## MOTTO

“Pedagang yang jujur dan terpercaya akan dibangkitkan bersama para Nabi,  
orang-orang shiddiq dan para syuhada”

(HR. Tirmidzi no.1209)

Dari Mu'adz bin Jabal radhiyallahu 'anhu, ia berkata: Rasulullah shallallahu alaihi wasallam bersabda : “Sesungguhnya sebaik-baik penghasilan ialah penghasilan para pedagang yang mana apabila berbicara tidak bohong, apabila diberi amanah tidak khianat, apabila berjanji tidak mengingkarinya, apabila membeli tidak mencela, apabila menjual tidak berlebihan (dalam menaikkan harga), apabila berhutang tidak menunda-nunda pelunasan dan apabila menagih hutang tidak memperberat orang yang sedang kesulitan.”

(HR. Al-Baihaqi dalam Syu'abul Iman, Bab Hifzhu Al-Lisan IV/221).

## **ABSTRAK**

### **DAMPAK MATA KULIAH KEWIRAUSAHAAN TERHADAP MINAT BERWIRAUSAHA MAHASISWA PENDIDIKAN AGAMA ISLAM FAKULTAS ILMU AGAMA ISLAM UNIVERSITAS ISLAM INDONESIA**

Hanifudin Razak

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui dampak mata kuliah kewirausahaan yang diberikan kepada mahasiswa Pendidikan Agama Islam terhadap minat berwirausaha mahasiswa, serta untuk mengetahui minat berwirausaha mahasiswa Pendidikan Agama Islam

Pendekatan yang digunakan dalam penelitian ini adalah dengan menggunakan pendekatan kualitatif dengan subjek penelitian mahasiswa Pendidikan Agama Islam yang sudah mengambil mata kuliah kewirausahaan dan mempunyai usaha atau yang berwirausaha. Teknik pengumpulan data yang digunakan dalam penelitian ini dilakukan melalui wawancara, observasi dan dokumentasi, di mana wawancara sebagai teknik pokok dalam pengumpulan data pada penelitian ini.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa mata kuliah kewirausahaan memberikan dampak pada minat berwirausaha mahasiswa dalam menumbuhkan dan mengembangkan minat berwirausaha, serta minat berwirausaha yang di miliki mahasiswa Pendidikan Agama Islam Fakultas Ilmu Agama Islam Universitas Islam Indonesia muncul karena berbagai faktor pendorong yang mereka dapatkan.

**Kata Kunci : Mata kuliah Kewirausahaan, Minat Berwirausaha**

## **ABSTRACT**

### **THE IMPACT OF ENTREPRENEURIAL COURSES TOWARDS ENTREPRENEURSHIP STUDENT INTERESTS IN FACULTY OF ISLAMIC STUDIES AT ISLAMIC UNIVERSITY OF INDONESIA**

Hanifudin Razak

The purpose of this study is to determine the impact of entrepreneurship courses given to students of Islamic Education on student entrepreneurship interests, as well as to determine the interests of entrepreneurship of Islamic Education students.

The approach used in this research is a qualitative approach, with the subject of research are Islamic Education students who have taken entrepreneurship course and have business or being an entrepreneur. Data collection methods used in this study were conducted through interviews, observation and documentation, where the interview as the main method in data collection in this study.

The results of this study indicate that entrepreneurship course have an impact on the entrepreneurship interest of students in growing and developing entrepreneurial interests, as well as the interest of entrepreneurship in the Islamic Education of Faculty of Islamic Studies in Islamic University of Indonesia

Keywords : Enterpreneurship Course, Enterpreneurship Interest



## KATA PENGANTAR

بِسْمِ اللَّهِ الرَّحْمَنِ الرَّحِيمِ

السَّلَامُ عَلَيْكُمْ وَرَحْمَةُ اللَّهِ وَبَرَكَاتُهُ

الْحَمْدُ لِلَّهِ الَّذِي هَدَانَا لِهَذَا وَمَا كُنَّا لِنَهْتَدِيَ لَوْلَا أَنْ هَدَانَا اللَّهُ. وَأَشْهَدُ أَنْ لَا إِلَهَ إِلَّا اللَّهُ

وَحْدَهُ لَا شَرِيكَ لَهُ وَأَشْهَدُ أَنَّ مُحَمَّدًا عَبْدُهُ وَرَسُولُهُ. اللَّهُمَّ صَلِّ عَلَى مُحَمَّدٍ وَعَلَى آلِهِ

وَصَحْبِهِ وَمَنْ تَبِعَهُمْ بِإِحْسَانٍ إِلَى يَوْمِ الدِّينِ.

Segala puji bagi Allah, yang dipuji dengan segenap bahasa yang ada, yang disembah pada setiap waktu, yang kita berlindung kepada-Nya dari kejelekan diri dan amal kita, yang atas izin-Nya niat-niat baik kita dapat terlaksana. Shalawat dan salam semoga senantiasa Allah limpahkan kepada Nabi Muhammad *Shallallahu 'Alaihi Wa Sallam*, beserta keluarga, sahabat, dan orang-orang yang mengikuti mereka dengan baik hingga hari kiamat. *Aamiin*.

*Alhamdulillah*, dengan izin dan pertolongan Allah penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Kemudian dalam proses penyusunan skripsi penulis juga tidak terlepas dari bimbingan, dorongan dan bantuan baik materil maupun spiritual dari berbagai pihak, oleh karena itu perkenankanlah penulis menghaturkan ucapan terimakasih kepada :

1. Bapak Nandang Sutrisno, S.H., M.Hum., LL.M., Ph.D Rektor Universitas Islam Indonesia
2. Bapak Dr. H. Tamyiz Mukharrom, M.A, selaku Dekan Fakultas Ilmu Agama Islam, Universitas Islam Indonesia.

3. Ibu Dra. Junanah MIS, selaku Ketua Jurusan Program Studi Pendidikan Agama Islam, Fakultas Ilmu Agama Islam, Universitas Islam Indonesia.
4. Bapak Drs. M. Hajar Dewantara, M.Ag, selaku Sekretaris Program Studi Pendidikan Agama Islam, Fakultas Ilmu Agama Islam, Universitas Islam Indonesia. Sekaligus selaku Dosen Pembimbing yang senantiasa membimbing dengan tulus dan sabar. Dengan penuh sikap keapak-an memberikan motivasi, ilmu, do'a, sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini.
5. Ibu Dra. Hj. Sri Haningsih, M.Ag selaku Dosen Pembimbing Akademik yang turut serta mengawal penulis dari semester 1 hingga akhir baik dari segi akademik maupun non akademik.
6. Kepada ibu bapak kami kedua ketika di kampus, selaku dosen program studi Pendidikan Agama Islam. Kepada Bapak (Dr. Hujair AH SanakyM.SI., Dr. Drs. H . Ahmad Darmadji M.Pd., Drs. H. Muzhoffar Akhwan MA., Drs. Aden Wijdan SZ, M.SI., Drs. H. AF. Djunaidi, M.Ag, Dr. Supriyanto Pasir S.Ag, M.Ag.,Dra. Hj. Sri Haningsih M.Ag., Lukman S.Ag, M.Pd., Supriyanto S.Ag, M.CAA.,) semoga Allah selalu memberi kebarokahan umur, rezeki, ilmu dan nikmat dalam iman islam kepada beliau-beliau.
7. Kepada para Informan, Ade, Ichsan, Rizal, Marwah, Alfian, Indah, Indri, dan Arby terimakasih untuk waktu yang telah diluangkan dan ketersediaannya sebagai informan sehingga penulis bisa mendapatkan data untuk menyelesaikan skripsi ini.
8. Kepada kedua orang tua penulis, Bapak Harun Al-Rosyid dan Ibu Suwarni. Terimakasih untuk doa, perhatian, pengorbanan dan kesempatan serta segala sesuatu yang telah diberikan, sehingga penulis berhasil menyelesaikan satu amanah yang telah diberikan.
9. Kepada kakak-kakakpenulis. Mbak Tia dan Mas Nandar, Mbak Rika dan Mas Yanu, terimakasih untuk semangat, canda tawa, pengorbanan dan pengalaman yang telah diberikan.

10. Kepada Keluarga LDF Jama'ah Al-Faraby FIAI UII, yang telah mengajarkan banyak hal dan mempertemukan penulis dengan keluarga yang istimewa
11. Rekan-rekan HMJ PAI UII yang telah memberikan ruang bagi penulis untuk berorganisasi.
12. Keluarga PAI 2013 yang telah bersama berjuang untuk terus kompak di kampus tercinta ini.
13. Keluarga PAI D yang telah menjadi teman di awal perjalanan penulis di kampus perjuangan ini.
14. Kepada saudara-saudara penulis, Ichsan, Ade, Anas, Doyo, Aryan, Fachri terimakasih telah mengisi semester-semester akhir penulis dengan hal yang lebih bermanfaat dan membuat penulis menyadari betapa kurangnya pemahaman ilmu agama penulis. Semoga kita dipertemukan si surga-Nya kelak.
15. Kepada sahabat-sahabat penulis, Dais, Febri, Iqo, Ana, Ina, Ferra, Fakhri, Fatiha, Mas Suhar, Mas Dhani, Mas Ubed, Mas Ucen, Mas Nur, dan Mas Husnan, terimakasih untuk pengalaman, kritik, saran, nasehat, dan bimbingannya selama penulis menjalani masa-masa kuliah.
16. Kepada teman-teman satu kost penulis, Mas Marolan, Mas Ryan, Mas Agus, dan Rijal terimakasih sudah selalu menanyakan tentang skripsi setiap pagi.
17. Kepada keluarga besar Insan Authority 813, terimakasih dukungan dan hal-hal tak terduga lainnya.
18. Kepada teman-teman PAI penulis dari angkatan 2013, 2014, 2015. Terimakasih telah senantiasa mengingatkan penulis tentang pentingnya menyelesaikan skripsi.
19. Segenap Karyawan Fakultas Ilmu Agama Islam yang telah membantu dalam hal administrasi selama penulis menimba ilmu di Prodi Pendidikan Agama Islam.

20. Semua pihak yang tak dapat disebutkan satu persatu, terima kasih atas segala bantuan dan dukungannya.

*Jazakumullah khairan*, semoga Allah senantiasa mencurahkan kebaikan-Nya untuk kita dan semoga Allah juga senantiasa memberikan nikmat iman, nikmat islam, kasih sayang serta petunjuk-Nya kepada kita. Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kata sempurna, dengan kerendahan hati, penulis mengharapkan saran dan kritik yang membangun dari semua pihak yang membaca skripsi ini. Akhir kata penulis berharap semoga skripsi ini bermanfaat bagi semua pihak.

*Aamiin Aamiin ya Rabbal'alamiin.*

Yogyakarta, 05 Mei 2017

Hanifudin Razak

